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国企三巨头畅谈未来发展路线图

走出国门、实施节能减排是未来发展大势所趋

证券时报两会报道组

3

月

5

日， 十一届全国人大四

次会议新闻中心开展了主题为 “十

二五” 时期国有企业发展和行业发

展的访谈。 武钢集团总经理、 党委

副书记邓崎琳， 东航集团总经理刘

绍勇， 海信集团董事长周厚健三位

代表接受了采访。

“走出去”成国企新战略

最近几年以来， 随着我国经济

发展程度的逐步成熟， 越来越多的

国有企业开始走出国门。 但从国企

踏出国门的第一步起， 国企在境外

的投资安全和盈利能力就成为人们

关注的焦点。 在此次全国人大的访

谈当中， 国企老总们普遍对 “走出

去” 采取一种积极的姿态。

周厚健认为， “走出去” 是企

业的 “饭” ， 同样也是企业的

“命”， 饭是当前， 命是长远。 他

说： “对中国家电企业来讲， 家门

口的市场早已国际化， 所以走出

去， 积极参与国际市场的竞争， 不

仅可提高我们自身的竞争力， 也是

企业未来的出路。 世界市场一体化

势不可挡。”

据了解， 海信集团多年来一直

实施高端产品和自有品牌 “走出

去” 战略， 在澳洲市场和美洲市场

都有比较好的表现。

周厚健介绍说， 融入当地社

会， 做当地社会的公民， 这是海

信比较好的战略。 我们相信， 只

要坚持技术创新、 自主品牌、 以

质取胜， 中国名牌一定会成为世

界名牌。

另一家国企武钢集团也在积极

探索走出去的道路。 邓崎琳指出，

“走出去” 战略是国家对国企提出

的要求， 对于国企来说也是一个非

常重要的观念、 战略、 经营方式的

转变， 武钢这几年在 “走出去” 上

迈出了比较大的步伐， 虽然是第一

次， 但还是迈出去了。

武钢集团在海外开拓的重点领

域是铁矿石资源， 目前， 武钢集团

在巴西、 利比里亚、 委内瑞拉、 加

拿大、 澳大利亚等有八个项目， 参

股与控股并重。 上述项目合计资源

量有数亿吨， 邓崎琳认为在今后

3

到

5

年， 上述项目全面投产后， 武

钢集团的铁矿石可以完全达到自

给， 不用买垄断商的矿石。

国企节能减排成效显著

除了海外战略， 随着环境保护

日益受到重视， 国企在节能减排方

面的工作也受到广泛关注。 以钢铁

行业为例， 中国钢铁企业有

70

余

家会员单位， “十一五” 期间， 这

些企业通过自己的努力， 使整个节

能减排工作取得了显著的成效。

邓崎琳介绍说， 钢铁行业节能

减排的成绩有两个标志： 能源利用

率大幅提高， 能耗大幅降低。

对于生长在长江边上的武钢

集团， 其节能减排工作的特点有

两条： 第一， 在节能减排中实施

“三同时”， 同时设计对节能减排

的项目、 同时施工、 同时像主体

装备一样管理； 第二， 提前一年完

成政府在 “十一五” 期间签订的节

能减排指标。 邓崎琳表示， 很多中

国钢铁企业节能减排的水平接近国

际一流。

对于节能减排， 来自民航业的

刘绍勇也表示， 航空企业在节能减

排方面的压力很大， 但完全支持中

国政府所提出的减排政策， 这个政

策也受到了全球的尊重。

不过， 刘绍勇同时提出要防止

所谓的排放 “陷阱”。 他说： “一些

发达国家打着限制排放的旗号， 采

取单边主义、 贸易对抗、 效益优先

的策略限制飞往这些发达国家的国

际航线， 同时采取单边行动收取大

量的排放费用。 我认为这不符合中

国政府所提出的以及全球共同倡导

的 ‘共同但有区别’ 的责任。”

刘绍勇认为， 中国是发展中国

家， 我们和国际打交道的时候， 千

万要防止这种排放 “陷阱”。 中国

人的人均排放比美国低很多， 发达

国家的耗费能源最多， 但我们的航

空公司飞往欧盟， 他们却有限制，

希望政府采取主动、 积极的办法应

对单边主义和所谓的贸易对抗、 效

益优先的做法。

证监会上市部副主任欧阳泽华：

场外市场将助力

民营经济发展

证券时报两会报道组

全国人大代表、 中国证监会上市部副主任欧阳

泽华在两会期间接受记者采访时表示， 即将推出的

场外市场将为民营企业发展提供巨大平台。 民营企

业应充分利用社会资金， 做大做强， 使自身逐步具

备进入资本市场的条件。

欧阳泽华说， 从国际资本市场的发展历史看，

多层次资本市场体系的建设、 创业板和场外市场体

系的构建， 为民营经济发展提供了巨大平台。 创业

板之后， 即将推出的场外市场应该是一个有益的尝

试。 从中小板和创业板的民营企业结构占比来看，

创业板以及即将推出的场外市场将极大支持中国民

营企业发展， 特别是中小型企业的发展， 这是可以

预计到的有益成果。

欧阳泽华表示， 中国民营企业发展还需要拓展投

融资体系建设， 充分利用资本市场这个有利平台。 此

外， 民营企业自身也需要通过完善公司治理， 规范运

作， 吸引多方社会资金加入。 尤其是在当前流动性相

对充裕的情况下， 民营企业更要充分利用社会资金，

做大做强， 使自身逐步具备走向资本市场的条件。

“我们相信国家将在政策和产业方面放宽对民

营企业的准入条件。 特别是在相关税收配套等方

面， 相关部门将根据有关要求， 细化措施， 优化民

营企业发展的外部环境。” 欧阳泽华说。

江苏证监局局长左红：

资本市场是转变

经济发展方式主战场

证券时报记者 徐飞

全国人大代表、 江苏证监局局长左红日前在江

苏代表团发言时表示， 要着力强化多层次资本市场

体系建设， 以有力助推经济结构战略性调整， 为经

济发展方式转变提供更强大动力。

左红指出， 要着力提高资本市场直接融资比

重， 以更好地保持经济长期平稳较快发展； 要积极

引导企业夯实基础， 提高质量， 主动对接资本市

场； 要完善发行审核机制， 提高审核效率， 推动更

多涉及国计民生的优质企业上市； 要进一步加快债

券市场尤其是公司债券市场的建设， 改善资本市场

结构， 提高资本市场深度， 降低金融系统性风险。

左红认为， 调整经济结构， 关键是要发挥市场

在配置资源中的作用。 大中小企业经营规模不同，

融资需求不同， 需要有不同的融资机制。 因此， 要

着力完善资本市场体系， 大力发展主板市场和中小

板市场， 加快发展创业板市场， 尽快建立集中统一

监管的场外交易市场， 为经济结构调整提供重要平

台和支持； 要着力发挥资本市场支持创新的机制优

势， 以有效落实建设创新型经济战略。

与此同时， 要重视深化资本市场科技孵化功

能， 充分发挥资本市场的风险共担、 利益共享机

制， 全面深化科技金融合作， 构建科技资源与资本

市场良性互动的有效模式， 积极推动我国自主创新

企业和战略性新兴产业加速发展； 要着力完善和发

挥资本市场投资功能， 为改善民生发挥积极作用。

“温家宝总理在报告中说， 经济越发展， 越要

重视加强社会建设和保障改善民生。 通过资本市场让

广大百姓平等享受经济发展成果， 就是改善民生。”

左红说， “必须尊重和保护各类主体的合法权益， 积

极拓宽保护投资者合法权益的渠道； 必须通过制度建

设， 督促上市公司更加重视对所有股东的投资回报，

提高分红比重， 引导投资， 减少投机； 必须采取最为

严厉的措施， 打击内幕交易等违法违规行为， 维护好

公开、 公平、 公正的市场秩序。”

重庆将发展

10

多万家微型企业

证券时报两会报道组

昨日， 全国人大代表、 重庆市长黄奇帆阐释了

重庆于去年开始推行的微型企业计划， 这一计划已促

使重庆市出现了超过

1

万家微型企业， 而重庆市计划

于几年内发展出

10

多万家微型企业缓解就业压力。

黄奇帆表示， 重庆市从去年开始发展微型企

业， 短短几个月时间已经发展了

1

万家， 今后几年

的目标是

10

多万家。 它首先是个民生项目， 激励

老百姓自我创业， 有创业能力的人自己掏

10

万元，

市政府补助

3

至

5

万， 同时银行也贷款

10

多万，

这种创业又会带动其他老百姓就业。 这样一个过程

也拉动了重庆市的经济， 企业创业会增加市场供

给， 促进经济发展和社会良性循环。

据了解， 微型企业是指包括业主本人在内的工

作人员不超过

20

人， 创业时的资本不超过

10

万元的

企业。 根据重庆市政府的规定， 微型企业可以得到政

府的特殊优惠政策， 包括减免税款， 帮助解决融资担

保等问题， 同时职工的培训费用也由政府承担。

全国政协委员、 著名经济学家厉以宁对此给予

了正面的评价， 他表示： “经过调查， 这项政策适

合于大学毕业生、 农民工、 下岗工人、 退伍军人、

残疾人和库区移民。 重庆在短短几个月内发展了

1

万多家微型企业， 增加就业

10

万人。 从这条路子

来看， 我们完全可以相信， 只要经济增长质量提高

了， 重视结构调整， 就业问题是可以解决的。”

人大代表与网民在线论剑新能源

发展新能源 幸福来敲门

证券时报两会报道组

昨晚， 在 “加快发展新能源”

的网络访谈中， 晶龙实业集团董事

长兼总经理靳保芳、 中国核工业集

团公司中国原子能科学研究院院长

赵志祥、 上海电气 （集团） 总公司

副总裁吕亚臣、 山东 （德州） 皇明

太阳能集团有限公司董事长黄鸣

4

位全国人大代表就加快发展新能

源， 并结合听取和审议政府工作报

道， 与网民在线交流。 他们表示，

加快发展新能源是未来经济转型的

一个重要方向。

需运用多种政策

激励产业发展

吕亚臣表示， “十一五” 期

间， 中国风电制造企业已经达到

80

多家， 企业之间的竞争更加残

酷， 我们不仅要做新能源大国， 更

要做新能源强国， 防止新兴产业过

剩。 要适当控制产能过剩， 不要产

生恶性竞争。 对新能源的产业发

展， “十二五” 规划里有一个总的

发展方针， 预计年底会出台整体规

划。 不仅要考虑 “十二五” 规划，

应该考虑更长远的规划。 不仅要解

决高效清洁能源， 还要考虑国家可

持续的能源发展结构。 大力发展其

他清洁能源， 如风电、 太阳能、 核

电等。 吕亚臣建议国家在这方面进

一步花大力气、 加大投入， 特别是

在核电等新兴能源领域， 要增大科

研力度。

吕亚臣表示， 新能源汽车在实

际应用过程中还存在一些问题， 条

件不是十分具备。 推广电动汽车用

电有保障， 但充电尚存难题。

靳保芳表示， 中国是世界上最

大的光伏产品出口国， 在光伏发电

的制造水平上已经领先于世界。 中

国与发达国家的差距不是产品制造

上的差距， 而是政策上的差距。 虽

然我国发布了可再生能源法， 但是

配套政策不落实， 制约了行业发

展。 其次是关于行业发展的规划和

标准， 这些都是制约行业发展的重

要问题。 如果上网问题或者政府补

贴问题解决了， 那么大面积使用新

能源、 推广光伏发电的时代就不会

遥远了。

赵志祥表示， 近几年来， 我国

相继出台了电力法、 节能法、 可再

生能源法， 这些法律法规为保障中

国的能源产业， 特别是新能源产业

健康发展提供了法律基础。 政府需

要运用税收等政策激励新能源产业

的发展。 关于民营企业是不是能够

进入新能源产业的问题， 可再生能

源法的实施， 在一定程度上消除了

新能源在投资方面的风险， 这实际

上是鼓励民营资本进入新能源领域

的。 除了大型国有企业以外， 还有

大批的民间资本已经进入了像太阳

能、 风能等领域。

发展新能源

可提高人民幸福指数

赵志祥还表示， 业内人士把

核电的安全当成核电产业的生命

线来看待。 如何保证核能的安全

发展， 主要是两个问题： 第一，

通过技术进步， 不断提高核电站

的本质安全水平。 第二， 要加强

核电产业在全产业环节上的安全

监管。 由于几十年的技术进步，

现在核电站的安全是有保障的。

对核电站安全过度的担心是没有

必要的。 同时， 发展新能源， 要

大力自主创新， 掌握核心技术，

才能实现大规模的国产化， 降低

成本。

黄鸣表示， 中国在发展新能

源方面的技术已经达到了很高的

应用水平， 目前最关键的是如何

大面积铺开， 这个问题需要社会

各界共同解决。 太阳能包括其他

可再生能源， 节能环保产品的推

广， 最大瓶颈之一是如何融入建

筑和现有社会。 应该从规划、 设

计、 施工等方面尽快解决。 黄鸣

认为， 太阳能不仅仅会提高现在

的生活水平， 也会提高整个国家

的安全指数。 让全国人民享受改

革开放的成果， 也包括让他们享

受节能减排的成果， 节能减排也

会提高幸福指数。

行长大腕

当起“摄影记者”

3

月

5

日下午

5

点

20

分， 当

天的全国政协经济组分组讨论会即

将结束， 当证券时报摄影记者扛着

安装了

400MM

“大炮” 镜头的摄

影设备进入会场后， 立刻吸引了银

行界重量级人物———工商银行行长

杨凯生和浦发银行董事长吉晓辉的

关注， 招呼记者将相机拿去， 拍了

一通其他发言委员。 不一会儿， 坐

在不远处的招商银行行长马蔚华与

平安集团董事长马明哲也拿起本报

的 “大炮” 狂拍了一通， 过了一回

“摄影记者” 的瘾。 图为招行行长

马蔚华

(

中）、 平安集团董事长马

明哲 （右） 以及国家开发投资公司

董事长王会生研究拍摄心得。

证券时报记者 宋春雨摄影报道

今年两会

新潮流———

ipad

在全国政协经济组驻地宾

馆———铁道大厦里， 手持

ipad

的委

员随处可见。 小组讨论之时， 中国

城建控股集团总裁于炼正在用

ipad

查阅资料、 记录别人发言。 当然，

更有像全国政协委员、 国研中心对

外经济研究部研究员张小济那样，

以苹果

ipad

为例， 论证我国走创

新发展之路的必要性。 看来，

ipad

不仅成为委员们参政议政的工具，

而且也成为一个经典案例， 让委员

论证建设 “创新型国家” 找到了现

成的例子。

� � � �太阳能等新能源不仅仅会提高现在的生活水平，

也会提高整个国家的安全指数。 让全国人民享受改革

开放的成果， 也包括让他们享受节能减排的成果， 新

能源也会提高幸福指数。

� � � �全国政协委员、 中国城建控股

集团总裁于炼查阅
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� � � �全国政协委员、 中信资本张懿

宸手持
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